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ный характер, обязательного страхования нет. 

В США — не знаю, но думаю, что, наученные 

горьким опытом пожаров, наводнений и урага-

нов, граждане сами все страхуют.

ТАТЬЯНА МИНЕЕВА. В странах, где куль-

тура страхования уже сложилась, обязатель-

ное, то есть принудительное, страхование за-

нимает ничтожную долю рынка. 

МАКСИМ БЛОХ. Возможно, это не столько 

культура страхования, сколько страх за свою 

собственность. И наши граждане — не ис-

ключение. Думаю, страховщики подтвердят, 

что летом в районах области, близких к оча-

гам пожаров, они наблюдали активный рост 

продаж полисов. 

ЛЮДМИЛА КУЗНЕЦОВА. Как показыва-

ет практика, сегодня добровольно страхуют 

свое имущество в основном бабушки, при-

выкшие это делать еще во времена своей 

молодости, когда страхование строений, на-

ходящихся в собственности граждан, было 

обязательным. На мой взгляд, единственный 

способ приучить людей сегодня страховать-

ся — это введение обязательного страхова-

ния. При этом, сначала нужно ввести обяза-

тельное страхование ответственности при 

эксплуатации жилых помещений, а потом уже 

придем и к страхованию имущества.

НИКОЛАЙ КИСЕЛЕВ. Я помню, как в кон-

це 2003 года пресса разразилась серией ста-

тей о том, как страховщики обогатились, со-

брав 40 млрд руб. по ОСАГО, а выплатили 

всего лишь 1 млрд руб. Но потом все успо-

коилось. Думаю, с введением обязательного 

страхования имущества все повторится. Ре-

шившись на этот непопулярный шаг, государ-

ство опять подставит страховщиков под удар. 

Зато власть снизит нагрузку на бюджет, так 

как, если такие ситуации будут повторяться, 

возможно, денег в бюджете на новых пого-

рельцев не хватит. А если форс-мажоры бу-

дут случаться не в селах, а в крупных горо-

дах? Государство, увы, не может все время 

работать в режиме волшебной палочки. Да и 

не должно. На мой взгляд, сейчас нужно об-

суждать не риторику — нужно или не нуж-

но обязательное страхование, а практику — 

важно создать нормальный механизм выплат. 

Потому что очень велика разница в строени-

ях, которые есть у людей. Ведь люди с доста-

точно приличным доходом и жильем в законе 

не нуждаются, они и так страхуются. Закон 

будет полезен малообеспеченным слоям на-

селения. Не стоит верить, что в области стра-

хуются только пенсионеры.

АЛЕКСЕЙ РЫЖОВ. Мы разрабатываем та-

рифы для самых разных слоев населения. И 

наша статистика свидетельствует о том, что 

при разработке закона важно правильно раз-

работать методику оценки. А потом уже из ме-

тодики будет разрабатываться и порядок, и 

нормативы выплат: формулы, проценты и т.д., 

а также начнется формирование базы цен в 

зависимости от региона, а уже на основании 

этого будет рассчитываться ущерб. Мы пони-

маем, что разработать методику для обяза-

тельного общего страхования будет гораздо 

сложнее, чем для ОСАГО. 

НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО. «Росстрахнад-

зор» озвучил интересную статистику. По ито-

гам первого полугодия 2010 года взносы по 

добровольному страхованию имущества воз-

росли в полтора раза (по сравнению с 2009 го-

дом), а выплаты — в три раза. Но если государ-

ство готово помогать гражданам, попавшим в 

беду, то страхование — это все-таки бизнес. 

Поможет ли страховой полис восстановить 

все потерянное имущество? 
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